



INFORME SECRETARÍA TÉCNICA RED SIN FRONTERAS

Este informe elaborado por la Secretaría Técnica de la Rede Sem Fronteiras contiene las actividades realizadas en el segundo semestre de 2022 en detalle, y divididas por ejes de acción. Está disponible en dos versiones: portugués y español.

2/2022
ESPAÑOL

RESUMEN EJES

DE ACCIÓN

1. ARTICULO	3
Foros Sociales	3
Pacto Mundial para una Migración Segura, Ordenada y Regular (PMM)	3
Alianza para Migraciones, OCU y ANVITA	4
Otros Espacios de Articulación	5
a. Proyecto Ampliación de Redes de Ciudades Solidarias (São Paulo, SP)	5
b. Secretaría Municipal de Derechos Humanos y Ciudadanía de São Paulo/Coordinación de Políticas para Inmigrantes y Promoción del Trabajo Decente	5
2. AGIR	6
Frente Institucional	6
Comunicación	6
Participación en Eventos y Posicionamientos	6
3. CUIDAR	8
Iniciativa Social para América Latina y el Caribe (ISALC)	8
CCFD	8
Alianzas estratégicas	9
SOLIDAR	9
Campaña Latinoamericana por el Derecho a la Educación (CLADE)	13

1. ARTICULAR

Foros Sociales

a. FORO SOCIAL MUNDIAL (2022)

Actividades posteriores al Foro

En noviembre, RSF participó en otra actividad en el marco del [Foro Social Mundial: Diálogos Continentales](#). El proceso de diálogo virtual tuvo como objetivo principal realizar una lectura crítica del momento actual y contribuir colectivamente tanto a la ampliación y revitalización del proceso del FSM como a la construcción democrática y conjunta de diferentes estrategias para otro mundo posible, necesario y urgente. . Aida García Naranjo Morales, en representación de RSF, presentó primero una lectura del contexto de la migración y los problemas que presenta y, luego, propuestas prioritarias y un análisis sobre qué políticas podría impactar efectivamente el Foro Social Mundial. Puedes consultar cómo fue la exposición de Aida García Naranjo Morales en el sitio web de RSF.

b. FORO SOCIAL DE RESISTENCIAS

En abril, RSF participó en el Foro Social de Resistencias: Escena Latinoamericana. El Foro, que fue organizado por el Frente Parlamentario Ambientalista de Bahía y el Foro Popular por la Naturaleza, contó con la presencia de la presidenta de RSF, Aida García Naranjo Morales, quien comentó sobre los cambios en el patrón migratorio y el Pacto Mundial de Migración. En el evento también participaron varios activistas y especialistas en representación de varios países latinoamericanos como Ecuador, Brasil, Perú, Chile, Venezuela, Bolivia y México. La grabación completa del evento está disponible en [youtube](#)

Pacto Mundial para la Migración Segura, Ordenada y Regular (PMM)

a) Proyecto “Avances y Logros en el Pacto Mundial para la Migración Segura, Ordenada y Regular: Perspectivas desde la Región Andina”

En el segundo semestre de 2022, a través de la convocatoria *Subvención de Cascada* Promovida por la Red Solidar y Solidaridad Internacional, que cuenta con financiamiento de

la Unión Europea, Rede Sem Fronteiras (RSF) junto con el Centro de Rechos y Desarrollo (CEDAL) realizaron el proyecto “Avance y Acuerdos en el Pacto Mundial para la Migración **Segura , Ordenada y Regular: Perspectivas desde la Región Andina**”, continuando el trabajo realizado en 2021 con el Monitoreo y Seguimiento sobre el Proceso de Implementación del Pacto Global de las Migraciones en los País de la Región Andina.

El proyecto se basó en la construcción de alianzas y diálogos impulsados con espacios de integración regional como el Foro Social de las Américas sobre Migraciones (FSAM) y los diálogos que mantenemos con el Parlamento Andino, y tuvo como objetivo central el mapeo de avances, desafíos y obstáculos para la implementación del PMM en la región andina, particularmente en lo que se refiere a los derechos sociales y económicos de los migrantes.

Como parte de sus actividades también se llevó a cabo un Seminario Internacional, al que asistieron organismos internacionales, gestores públicos de los gobiernos de Bolivia, Colombia, Ecuador y Perú, así como migrantes y sociedad civil de América Latina, Europa y África. La mesa de apertura contó con las palabras de Gloria Inés Flores Schneider, Presidenta del Parlamento Andino, Senadora de la República por el Pacto Histórico y Presidenta de la Comisión II del Senado de Colombia. Finalmente, se está elaborando un Informe que estará disponible a partir del 15 de diciembre de 2022.

Aliança Migração, OCU y ANVITA

a. ALIANÇA MIGRAÇÃO

Reunión preparatoria del segundo encuentro de Aliança Migração

Con miras al segundo encuentro de Aliança Migração a realizarse en enero 2023 en Lisboa, Rede Sem Fronteiras organizó un grupo de trabajo junto con su delegación para preparar un documento base para ser presentado en la reunión. El documento tiene como finalidad:

- Recordar los objetivos de la reunión, haciendo conexión con el acta de la primera reunión de la Alianza para la Migración y su texto Base Común;
- Producir un resumen del trabajo realizado durante la reunión.
- Presentar cursos de acción comunes, así como involucrar a los participantes y su compromiso con estas acciones.

Otros Espacios de Articulación

Ampliando Redes de Ciudades Solidárias (São Paulo, SP)

A través de la Enmienda Parlamentaria del concejal Antonio Donato Madormo, aceptada por la Secretaría de Derechos Humanos y Ciudadanía (SMDHC) de la ciudad de São Paulo, RSF viene trabajando durante la primero este semestre las directrices del proyecto Expansión de Redes de Ciudades Solidarias que se llevará a cabo en la ciudad de São Paulo. La reforma se encuentra actualmente en la fase de análisis documental, esperando iniciar su implementación en el primer semestre de 2023.

El proyecto tiene como objetivo fortalecer el rol de los agentes públicos y representantes de las instancias representativas en la atención, acogida e inclusión de la población migrante en el red local e infraestructura pública existente, ampliando y fortaleciendo el diálogo entre la sociedad civil con miras a insertar un modelo alternativo a las prácticas existentes.

Con la intención de cumplir con los objetivos de esta iniciativa, se priorizará acciones que busquen difundir, incentivar y fortalecer políticas públicas migratorias locales respetuosas de los derechos humanos de las personas migrantes, tales como la sensibilización y articulación de los servidores públicos que trabajan en la ciudad y articular el diálogo con el Consejo Municipal de Inmigrantes (CMI). También está prevista la realización de un seminario entre la ciudad de São Paulo y las demás Ciudades Solidarias trabajadas en otros proyectos de RSF.

En julio, la secretaria técnica de la Rede Sem Fronteiras se reunió con la Secretaria Municipal de Derechos Humanos y Ciudadanía de São Paulo, Soninha Francine, y con el Coordinador de Políticas para Inmigrantes y Promoción del Trabajo Decente, Bryan Zelmar, para alinear el trabajo realizado por RSF y SMDHC en términos de desarrollo y fortalecimiento de políticas locales y la red de acogida para la población migrante.

Además de presentar las acciones y proyectos de RSF, en particular el proyecto “Extendiendo Redes de Ciudades Solidarias”, se comentan las perspectivas internacionales y los desafíos relacionados con la integración de las políticas migratorias locales. SMDHC fue invitada a participar en la segunda reunión de la iniciativa Aliança Migração, que se realizará en enero de 2023 en Lisboa.

2. ACTIVIDADES

Frente Institucional

Asambleas Generales en 2022

La segunda Asamblea General de 2022 se llevará a cabo el 14 de diciembre. Con el fin de promover una dinámica más efectiva para nuestra reunión y con la intención de establecer objetivos claros para el 2023, la reunión se dividirá en tres ejes, Eje 1: Incidencia política (influnciar), Eje 2: Fortalecimiento institucional (fortalecer) Eje 3 : 15 aniversario de Red Sin Fronteras (celebrar); además de presentar los temas más relevantes sobre el funcionamiento de la red, construyendo así propuestas conjuntas de reflexión e intercambio.

comunicación

Participación en eventos y posicionamientos

- **Evento: Diálogos en Asamblea (Asamblea Uruguay)**
<https://www.redesf.org/post/nota-sobre-el-evento-di%C3%A1logos-en-asamblea>
- **Debate sobre "Ciudades fraternas: Políticas públicas municipales dirigidas a personas migrantes y refugiadas"**
<https://www.redesf.org/post/pol%C3%ADticas-p%C3%BAblicas-municipais-voltadas-%C3%A0s-pessoas-migrantes-um-importante-di%C3%A1logo-entre-ciudades>
- **Debate: Aquí Vivo, Aquí Voto: migrantes de allá y de aquí en las elecciones de 2022**
<https://www.redesf.org/post/aqui-vivo-aqui-voto-migrantes-de-l%C3%A1-e-de-c%C3%A1-nas-elei%C3%A7%C3%B5es-2022>
- **Moción de apoyo a la Carta de Compromiso con la Salud de los Migrantes y la garantía de equidad en el SUS**
<https://www.redesf.org/post/mo%C3%A7%C3%A3o-de-apoio-%C3%A0-carta-compromiso-de-sa%C3%BAdade-de-migrantes-y-%C3%A0-garant%C3%ADa-de-equidad-no-sus>
- **Red sin Fronteras entrega Representación al Consejo Tutelar de São Sebastião**
<https://www.redesf.org/post/rede-sem-fronteiras-entrega-representação-ao-conselho-tutelar-de-são-sebastião>

- **Aportes y Propuestas sobre política migratoria en Brasil**

<https://www.redesf.org/post/contribui%C3%A7%C3%B5es-y-propuestas-sobre-la-pol%C3%ADtica-migrat%C3%B3ria-en-brasil>

ARTÍCULOS DEL MES

	TEMA
Junio	Colombia, un Pacto Histórico: elecciones presidenciales 2022
Julio	Políticas Públicas Municipales dirigidas a los migrantes: Un importante diálogo entre ciudades
Agosto	Breve análisis de la realidad migratoria en el estado de São Paulo y algunas propuestas de política
Septiembre	Aqui Vivo, Aqui Votar: migrantes de allá y de aquí en las elecciones de 2022
Octubre y noviembre	El gobierno del Nuevo Lula y los desafíos para un cambio de paradigma en la política migratoria brasileña
Diciembre	Seminario Internacional: miradas compartidas sobre el seguimiento e implementación del Pacto Mundial por las Migraciones (Pacto Andino Región) - <i>A para ser publicado el 31.12</i>

OTROS ARTÍCULOS

- **Qatar, legitima la violencia de género y la vulneración de los Derechos Humanos,**
por Aida García Naranjo Morales

<https://www.redesf.org/post/qatar-legitim%C3%B3-la-violencia-de-g%C3%A9nero-y-la-violaci%C3%B3n-de-los-derechos-humanos>

3. CUIDAR

Iniciativa Social para América Latina y el Caribe (ISALC)

Encuentro internacional de la Red de Constitucionalismo Crítica de América Latina, Red de Mujeres Constitucionalistas de América Latina e ISALC

Evento que tuvo como objetivo la elaboración preliminar de un documento constitucional y una declaración de derechos para América Latina y el Caribe bajo los marcos epistemológicos del sur, decolonial, feminista, pluralista, diverso y de integración de los pueblos de Abya Yala. El evento contó con la participación de Marco Romero Silva (CODHES) en la organización.

CCFD

Program d'Echanges et Partenariats

Coorganizado por el Comité Católico contra el Hambre y para el Desarrollo (CCFD) y a través del Program Echanges et Partenariats, que se organiza en torno a las luchas y movilizaciones de las redes de solidaridad internacional, RSF recibió en noviembre de 2022 la contribución de Claire Kolodziej, voluntaria internacional.

El propósito de este trabajo voluntario es alentar a las generaciones jóvenes que quieren movilizarse a repensar el espacio político y su papel en este espacio; responder a las necesidades formativas de los jóvenes que quieren implicarse en el campo de la solidaridad internacional; y desarrollar y fortalecer asociaciones entre organizaciones de la sociedad civil en Francia, Europa e internacionalmente. La misión es parte de una sesión colectiva que reúne de 8 a 15 voluntarios, cada uno realizando una misión diferente.

El principal objetivo de esta misión dentro de RSF será monitorear nuestras articulaciones de acciones de incidencia social y política. Como parte de los preparativos para la celebración de sus 15 años, el voluntario tendrá la misión de hacer una memoria colectiva de los principales logros de la organización en los últimos tiempos. De esta forma, se buscará construir un registro de la incidencia de la Red Sin Fronteras en los espacios y plataformas de integración regional, así como el impacto de su accionar en los órganos de decisión a nivel local, regional e internacional.

Asociaciones estratégicas

SOLIDAR

Desde 2020, RSF es miembro de SOLIDAR, una red europea y mundial de organizaciones de la sociedad civil que trabajan para promover la justicia social a través de una transición justa en Europa y el mundo, con más de 50 organizaciones miembros con sede en 26 países (19 de los cuales son países de la UE). A continuación, se presentan algunas de las actividades realizadas durante el segundo semestre de 2022 y la planificación para el año 2023: **Proyecto Sensibilización, Conocimiento y Acción para Ciudadanos Activos**

En alianza con SOLIDAR y sus organizaciones miembros, *Sensibilización, Conocimiento y Acción para Ciudadanos Activos*. se llevó a cabo recientemente aprobado por el Programa Ciudadanos, Igualdad, Derechos y Valores (CERV).

El proyecto tiene como objetivo promover la participación de los jóvenes en la vida democrática y cívica de la UE y conectarlos con sus realidades locales, capacitando a su comunidad para identificar la discriminación estructural en la sociedad y las formas de combatirla democráticamente, a través del compromiso con los responsables políticos, como así como la legislación local y de la UE. El proyecto tendrá una duración de 24 meses y RSF será responsable de las actividades realizadas en Portugal a través de Diáspora Sem Fronteiras (DSF), una organización miembro de RSF.

Task Force Migración SOLIDAR

RSF participa en el Grupo de Trabajo de Migración SOLIDAR, que promueve reuniones periódicas con el fin de coordinar la influencia política de la red SOLIDAR en las áreas de migración e inclusión, promoviendo intercambios de información sobre la evolución de la UE, nacional y local. , conocimientos y buenas prácticas entre los miembros y con los socios, además de promover alianzas y sinergias entre sus miembros.

Reuniones del semestre

Reunión del día	Presenta	Documentos: Actas de las reuniones y agendas discutidas
12.07	Helena y Beatriz	Discutida Agenda
05.12	Helena	Discutida Agenda y PLAN DE TRABAJO 2023

GT Latinoamericano

El 6 de octubre se realizó una [Reunión de Coordinación](#) con la red de organizaciones SOLIDAR socios en América Central, Colombia y otras regiones de América Latina. El encuentro, que fue encabezado por MPDL Guatemala, abordó los desafíos que enfrentan estas organizaciones en la región, el retroceso de los derechos humanos y la reducción de los espacios de participación. A partir de esto, se discutieron estrategias de promoción con las administraciones locales y las agencias nacionales de desarrollo de los países de la UE. Finalmente, la secretaría de SOLIDAR brindó una actualización sobre las relaciones políticas entre la Unión Europea y América Latina.

Una segunda reunión ocurrió el [15 de noviembre](#) para presentar una lista final de las organizaciones participantes y sus temas de interés, un plan operativo actualizado de las actividades programadas, un índice del Informe Regional y se definieron los niveles de interlocución y comunicación para el desarrollo de las actividades.

Programa de trabajo Empleo e Innovación Social (EaSI) / Unión Europea para 2023

El programa Empleo e Innovación Social (EaSI) es un instrumento de financiación a nivel de la UE destinado a garantizar una protección social adecuada y digna, combatir la exclusión social, la pobreza y mejorar las condiciones de trabajo. El Programa tiene una duración de 4 años, fue presentado por SOLDAR y ya fue aprobado. Cada año es necesario presentar un plan de trabajo para el año en curso que esté en línea con el proyecto original y con los Pilares de Derechos Sociales de la UE.

Las actividades de las organizaciones miembros de SOLIDAR se pueden enmarcar en cuatro ejes que son subsidiados en el proyecto aprobado:

1. Academia de Capacitación: capacitación organizada por organizaciones sobre temas importantes. De 1 a 2 días. Escuelas de Verano. (Defensa de los derechos sociales)
2. Visitas de estudio: Visitas de estudio. Por ejemplo: Las organizaciones de Solidar vienen a Portugal para aprender sobre el trabajo de la Red y discutir sobre Migración y Asilo.
3. Embajadores de Derechos Sociales- Actividades ocasionales que apoyen/promuevan los pilares. 80 a 90% de las actividades. Visibilizar los derechos sociales y la lucha contra la pobreza.

4. Misiones de apoyo a y para los miembros- Este eje incluye el apoyo financiero para los miembros de Solidar que están en los grupos de trabajo para participar en los eventos de los miembros.

Reunión del grupo directivo de SAF | Borrador del Plan de Trabajo para 2023

RSF propuso una actividad que estará enmarcada en el eje 3 (Embajadores de Derechos Sociales):

Actividad	Migraciones y Derechos Sociales: un diálogo desde la sociedad civil
Objetivo	Diálogo sobre la implementación de políticas que garanticen los derechos sociales de las personas migrantes y refugiadas, pensando en las potencialidades y dificultades en su implementación desde la experiencia y percepción de la sociedad civil de América Latina, Europa y África en relación al Pilar Europeo de Derechos Sociales.
Fecha y Lugar	Julio 2023, Lisboa

. Reunión de Miembros de la Fundación - Educación y Aprendizaje Permanente Foro de

El 15 de junio, RSF participó en la Reunión de Miembros de la Fundación SOLIDAR del Foro de Educación y Aprendizaje a lo Largo de Toda la Vida, representada por Helena Schmitz. Los miembros se reunieron en un formato híbrido para discutir e identificar sinergias para las próximas actividades en 2022-2023.

Conferencia “Diálogo de la Sociedad Civil sobre los Derechos Fundamentales de las Personas Migrantes y Refugiadas en Europa”

Por primera vez, la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible reconoce la contribución de la migración al desarrollo sostenible, y su principal referencia a la migración se establece en la meta 10.7: “Facilitar la migración y movilidad ordenada, segura, regular y responsable de las personas”. En octubre, RSF participó en esta jornada organizada en la ciudad de Toledo, España, por MPDL, CEAR, CONVIVE Fundación Cepaim, ACCEM y Red Acoge junto con la red de Entidades Europeas Solidar, en la que también participaron las

entidades españolas ISCOD, ACP, Solidaridad participar Internacional Andalucía, La Liga de la Educación Prodiversa.

El encuentro promovió el diálogo entre la sociedad civil para la defensa de la Carta Europea de los Derechos Fundamentales en los procesos migratorios con el fin de promover la integración de las personas migrantes y refugiadas en las sociedades. Con ello, se pretende profundizar y contribuir al debate con el conjunto de entidades sociales españolas y europeas, con el objetivo de avanzar hacia un nuevo Pacto Europeo sobre Migración, que incorpore mecanismos de control y cumplimiento de la Carta de los Derechos Fundamentales en materia migratoria procesos un [documento](#) con propuestas y referencias al final de la conferencia.

Cumbre Ciudadana - Marcha a Bruselas

Del 29 de septiembre al 1 de octubre, RSF participó en la Marcha en Bruselas que implicó un grupo de trabajo sobre estrategias de acción entre la sociedad civil y las autoridades locales para una acogida digna de los inmigrantes. En el evento, unas cuarenta personas reunidas en 3 mesas de trabajo, compartieron experiencias y presentaron propuestas concretas de acción conjunta, siempre con mirada crítica y enfocadas a la defensa de los derechos de las personas migrantes en la lucha por una política que, ante todo, respete la dignidad y la derechos fundamentales, los derechos de libre circulación y libre tránsito.

Los presentes destacaron que las denuncias sobre la muerte de tantos inmigrantes despreciados por todos y sin derechos en una situación de genocidio en las fronteras de Europa han sido fundamentales, y pidieron al Parlamento Europeo un cambio radical en la política migratoria europea donde el derecho migrar está en el centro de las discusiones.

Social European Conference

La Social Europe Conference es un evento anual organizado por SOLIDAR en el que se presentan los resultados de su principal publicación sobre el estado de los derechos sociales y el espacio cívico en Europa, Social Rights Monitor. En 2022 no se elaboró ningún Monitor de Derechos Sociales ya que se está revisando su metodología. Sin embargo, se presentó la nueva metodología y el mapa web interactivo a través del cual se visualizarán los resultados del Monitor de Derechos Sociales. Este año, SOLIDAR, en colaboración con la Plataforma Social, utilizará su Social Europe Conference para imaginar las principales características del futuro del estado del bienestar en Europa a la vista de estas crisis paralelas y el próximo

informe elaborado por el Grupo de Alto Nivel sobre la futuro de la protección social y el estado del bienestar. Se puede acceder a la agenda completa [aquí](#).

El evento tuvo lugar el 1 de diciembre, de forma presencial en Bruselas, y contó con Helena Schmitz como representante de RSF. En este espacio, que reunió a representantes de la sociedad civil, sindicatos, parlamentarios y universidades, RSF tuvo la oportunidad de orientar los temas migratorios en los tres temas centrales discutidos por el evento: cuáles serían las soluciones para sociedades más resilientes; qué se necesitaría para acabar con la pobreza; y, cuál sería el futuro del Estado del Bienestar en tiempos de crisis recurrentes.

Foro Europeo de Migración 2022

En octubre, RSF, representada por la organización Diáspora Sem Fronteiras (DSF), formó la Comisión SOLIDAR en el Foro Europeo de Migración. En consonancia con el Año Europeo de la Juventud, el tema central abordado fue la juventud migrante. Las organizaciones presentes fueron invitadas a presentar sugerencias dentro de este tema, las cuales se materializarán en diferentes talleres durante el Foro.

Educación Digital y Ciudadanía Global

En diciembre participó RSF, representada por la Diáspora Sem Fronteiras del Foro de Educación Digital y Ciudadanía Global. En diálogo con otras organizaciones en Europa, se discutieron políticas prioritarias en educación, derechos sociales y cooperación internacional para garantizar los derechos de las personas migrantes.

El evento tuvo lugar en medio del lanzamiento de SOLIDAR de una nueva estrategia para promover la participación ciudadana y la educación progresiva en Europa, convirtiéndola en una realidad democrática, activa y significativa para todos.

Campaña Latinoamericana por el Derecho a la Educación (CLADE)

by Tatyana Frederick

A CLADE (CAMPAÑA LATINOAMERICANA POR EL DERECHO A LA EDUCACIÓN) es una red de entidades que tiene como objetivo la defensa del derecho a la educación, con el siguientes características: “educación transformadora, pública, laica y gratuita para todos y todos, a lo largo de la vida, como responsabilidad del Estado” (<https://redclade.org/que-es>)

En su trabajo, CLADE utiliza las siguientes estrategias: “incidencia en las políticas público; movilización social; exigibilidad política y legal; articulación interinstitucional con

actores regionales, internacionales y foros nacionales; producción de conocimiento e investigación; y acciones de comunicación interna y externa”.
(<https://redclade.org/que-es/#mision>)

RSF es parte de la Membresía CLADE, en el segundo semestre de 2022, ante CLADE fueron las siguientes:

- Participación en varios encuentros para actuar en el proceso de construcción colectiva del PLAN ESTRATÉGICO DE LA CLADE, como Red participante, junto a la Marcha Global contra el Trabajo Infantil, CEAAL, ALER, Red Global/Glocal por la Calidad Educativa, REPEM, PRESSENZA, OMEP Latinoamérica, Fe y Alegría. Respuestas a encuestas y entrevistas al equipo consultor de apoyo, 28/07/22, 21/10/22
- Participación en el “Intercambio Abierto del GT Género CLADE”, Primero (septiembre), Segundo (noviembre) y Tercero (diciembre)
- Participación en reuniones de preparación, en el evento y para el cierre del primer evento online (de 4 realizados) en el marco de la [XII Asamblea Regional de CLADE](#). Jornada (6/10), debate público virtual, sobre el tema “Los Sujetos y condiciones del derecho: obstáculos y caminos en América Latina y el Caribe”
- Participación mediante respuesta a cuestionario CLADE con miras a elaborar un mapeo para identificar actores que influyen en las políticas educativas a nivel nacional, regional y mundial 20/10/22
- Seguimiento en línea de la Conferencia Mundial sobre la Primera Infancia, invitado por OMEP, el 24/10/22, Unesco
- Participación en dos encuentros el 11/01/2022, en la que se convocó a las 9 redes y representantes de: REPEM, CEAAL, Marcha contra el Trabajo Infantil, Red Espacio Sin Fronteras, ALER, Fe y Alegría, OMEP Latinoamérica Se acordó el 22/2, que RSF ser parte del Comité Directivo de CLADE
- Inscripción al III Foro Mundial de Derechos Humanos, Argentina 2023, a realizarse en Buenos Aires, Argentina, del 20 al 24 de marzo de 2023
- Participación online en la Reunión de los Clade WG on Higher Education, lunes 31 de octubre, a las 11 am en São Paulo, para deliberar sobre la participación de Clade en la [Conferencia Virtual para el Día Mundial de Acceso a la Educación Superior](#) (WAHED) que tuvo lugar el 17 de noviembre de 2022, con la participación de Rosana Heringer, presidenta de CLADE Brasil, parte de este GT e investigadora especialista en Educación Superior, en representación de Clade.
- Participación en línea en el Lanzamiento de la Estrategia Regional de la UNESCO para la situación de las personas en el contexto de la movilidad en ALC (2022-2025), 15/11/2022.

- Participación en la Asamblea General de CLADE en Tegucigalpa, Honduras, del 11/6 al 12/2022, con elección de RSF como Director de CLADE y participación en la Comisión que elaboró la Declaración Final (con trabajos previos y posteriores à Asamblea)
- Participación en línea en el evento híbrido Nuestro Futuro es Público, entre el 29 de noviembre y el 3 de diciembre, Santiago de Chile
- Asistencia en la difusión a estudiantes del evento en línea de la Unesco, el 12/6/2022, del Diálogo con jóvenes, instituciones y sociedad civil: ¿Cómo promover el derecho a la educación superior en América Latina?
- Seguimiento online en vivo del Webinar: Lanzamiento regional del informe GEM 2021-2022 “Actores del Estado en la educación”, por Orealc/Unesco, el 06/12/2022, You Tube 22.- Lectura previa de la preparatoria documentación à CONSULTA PARA LA REUNIÓN DEL COMITÉ DE ALTO NIVEL 2030
- Participación en vivo, online vía zoom, al evento “Transformando la Educación a través de los Derechos Humanos, 12/8/22, organizado por UNESCO, ACNUDH y Secretaría- el Enviado General de la Juventud (OSGEY), en celebración del Día Mundial de los Derechos Humanos;
- Reunión en línea sobre el GT JUVENTUD en Clade, Hora: 12 dic 2022 11:00 am São Paulo